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基于课堂的专业发展，基于问题的课堂改进 

       —记北碚田中校本：教授推门听课，打造优质课堂（2） 
 

2017 年 9 月 20 日下午 2:30，北碚田家炳中学各位英语教师又一次相聚在

408 教室，开展英语校本研修活动。参加本次校本研修的还有西南大学的研究生，

垫江九中的汤继琳校长。王浪老师主持了本次活动。西南大学杨晓钰教授到达现

场亲临培训指导。本次校本研修活动的主题是：基于课堂的专业发展，基于问题

的课堂改进。  
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一、三走进：走进教室、走进教师、走进学生 

杨晓钰教授本周两次来到北碚田家炳中学。前面一次是本周一，进入课堂，

分别听取了初一陈丽老师的语音课，初二蒙佳老师的听说课和初三饶薇老师的阅

读课。初一陈丽老师主要围绕字母 i 的发音进行教学，亲切可人，娓娓道来；初

二蒙佳老师围绕 Kangkang 和 Michael 之间的误会而展开教学，整个教学流程

流畅，教态自然；初三饶薇老师围绕 Population problem 展开教学，和学生分

享教学目标，不断训练学生的阅读能力。课后杨教授和任课教师都进行了深 
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初一陈丽老师的语音课              初二蒙佳老师的听说课           初三饶薇老师的阅读课 

入细致、坦诚的沟通与交流，对上课老师们基于课堂问题的改进给出了建设性的

意见，使老师们茅塞顿开，思路再一次清晰，真正感受到：专家引领的威力！ 

 
二、三基于：基于课堂、基于问题、 基于改进 

今天下午，杨教授的评课主要围绕“基于课堂的专业发展，基于问题的课

堂“来展开。一开始对所观察的课堂进行了充分的肯定，比如全英文教学，课堂

有理念的支撑等。接下来，杨教授主要从”解读文本“和”课堂活动设计“给我

们分析了三个课例，希望能够用”课堂里面发现的问题“来”改进我们的课堂“。

在课例分析中，首先让我们温故而知新有关”解读文本“的理念（主要抓住 what, 

why, how），然后再把三堂课的 PPT 一张一张进行解读，同时不断让我们复习，

  



 

并且输入新的理念。比如：饶薇老师的课，主题是讲 Population problem,可提

出问题让学生思考”独生子女“政策出台的原因，引发学生阅读人口过多所带来

的问题进行分析，同时简单地提及目前两孩政策，进行知识扩展；在分析

Learning objectives 的时候，就如何进行目标陈述，在何时与学生分享，目标

与反思的关系方面进行了详细的阐释；在解决 Pre-reading 部分的时候，引发

大家思考是否所有的单词都需要教；是否可以换一种方式来让孩子得到更多的练

习英语的机会；在操练语言知识这一块，何种练习应该放在前面，何种练习应该

放在后面，慎用固有的英汉互译模式，转换为图片或者情境让学生直接使用英语

应该更好；在进行语音课教学的时候，我们应该注意音标的正确写法，给孩子们

一个很好的示范，不提倡我们用口腔图形或者描述性文字来教学生语音，能够模

仿到位的就不用直接描述嘴型；在整个教学设计中，一定要有逻辑性，活动要分

层，尽量减少母语的干扰，一定遵从英语学科核心素养…… 

整个课例分析的过程中，既有理念的不断温故，又有理念的不断输入，还

有细致入微的指导与改进措施，让我们收获颇多。 

 
杨教授细致入微的点评 

 

 



 

三、新目标：方向明确，信心满满、 扬帆起航 

在教研活动的最后，杨老师“基于课堂的问题“对我们进行了如下的期望：

1）丰富教师教学语言，拓展学生知识范围；2）有意识加强对学生学习策略的

培养；3）加强对学生学习能力和语言能力的培养；4）加强目标意识；5）加强

教学过程中的课堂管理：如何提问、课堂的互动模式等； 6）加强教学过程中的

形成性评价。期望我们能够”基于问题的课堂“来提高我们的课堂，期望我们能

够”基于课堂的专业发展“让我们越走越远！ 

 

四、多渠道：网络研修，多方支撑、教师成长 

    我们除了接受杨教授一行的亲自指导，平时也通过网络研修，多方支撑我

们自己走下去。 

     



 

   

    最后，来自垫江九中的汤继琳校长如此感概：“我从０８年开始在田家炳

项目学习，成长，我特别喜欢、感激这一个项目，所以，这学期我有机会走进你

们的校本研修，我特别地珍惜，可能这一个学期我都要想办法跟进。这是我第二

次到你们学校参加校本研修，特别羡慕你们学校能有如此得天独厚的条件。几位

教授能一直跟进，推动你们的专业发展，真心觉得你们好幸福。杨老师如此细致

地点评三位老师的课，从理念，到操作，到ＰＰＴ，很明显三位老师最今天的最

大受益者，其他老师也一定从杨老师的点评中得到很大的启迪。杨老师今天点评

的课，有阅读，有听说，还有语音，特别是语音课，就我而言，以前思考的不是

特别的多，而初一的语音课，真的是应该特别值得重视的，今天杨老师的点评带

给了我们一些启迪更多的是思考，我更期待后面的研修。”这也是我们的心声。 

 

 


